

**PENGEMBANGAN EKONOMI PESANTREN
MELALUI UNIT USAHA PONDOK PESANTREN DARUSSALAM
SINDANGSARI KERSAMANAH GARUT JAWA BARAT**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Surabaya Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam
Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial (S.Sos)**



Oleh: Yeni Yuliani (B52215042)

**PROGRAM STUDI PENGEMBANGAN MASYARAKAT
ISLAM FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL**

SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Yeni Yuliani

NIM : B52215042

Prodi : Pengembangan Masyarakat Islam

Fakultas: Dakwah dan Komunikasi

**Judul : Pengembangan Ekonomi Pesantren Melalui Unit Usaha
Pondok Pesantren Darussalam Sindangsari Kersamanah
Garut Jawa Barat**

Menyatakan bahwa skripsi ini benar- benar karya saya sendiri dari hasil penelitian. Kecuali kutipan yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 10 April 2019

Yang membuat pernyataan



Yeni Yuliani
NIM. B52215042

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Yeni Yuliani
NIM : B52215042
Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam
Judul : **PENGEMBANGAN EKONOMI PESANTREN
MELALUI UNIT USAHA PONDOK PESANTREN
DARUSSALAM SINDANGSARI KERSAMANAH
GARUT JAWA BARAT.**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan pada Sidang Skripsi Prodi Pengembangan Masyarakat Islam UIN Sunan Ampel Surabaya.

Surabaya, 4 April 2019

Dosen Pembimbing



Dr. Chabib Musthofa, S.Sos.I, M.Si
NIP.197906302006041001

PENGESAHAN PENGUJI SKRIPSI

Skripsi yang disusun oleh **Yeni Yuliani** telah diujikan dan dapat dipertahankan

di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 09 April 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan,

Dr. H. Abdul Halim, M.Ag.
NIP. 196307251991031003

Penguji I

Dr. Chabib Musthofa, S. Sos.I, M.Si.

NIP. 197906302006041001

Penguji II

Dr. Moh Ansori, S.Ag, M.Fil.I.

NIP. 197508182000031002

Penguji III

Dr. Pudji Rahmawati, M.Kes.

NIP. 196703251994032002

Penguji IV

Dr. H. Munir Mansyur, M.Ag.

NIP. 195903171994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Yeni Yuliani
NIM : B52215042
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi/ Pengembangan Masyarakat Islam
E-mail address : yulianiyeni123@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENGEMBANGAN EKONOMI PESANTREN MELALUI UNIT USAHA PONDOK

PESANTREN DARUSSALAM SINDANGSARI KERSAMANAH GARUT JAWA BARAT

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 April 2019

Penulis

(Yeni Yuliani)
nama terang dan tanda tangan

3	Danty Safira Dewi Dan Tika Widiastuti	Pemberdayaan Ekonomi Karyawan Pesantren Oleh Koperasi Al-Mawaddah Studi Kasus Pesantren Putri Al-Mawaddah 1.	Artikel penelitian dalam Jurnal Ekonomi Syariah Teori dan terapan Vol 3 Maret tahun 2016	Bagaimana peran Kiswah terhadap pemberdayaan ekonomi karyawan pesantren?	Kualitatif Deskriptif dengan metode studi kasus. Teknik penelitian menggunakan wawancara dan observasi	Konsep Pendidikan Pesantren, Koperasi syariah	(1) Wadah pengembangan jiwa <i>entrepreneur</i> santri (2) Sebagai lapangan kerja dan penambahan <i>income</i> bagi karyawan pesantren (3) Wadah penghimpunan dana untuk pembangunan pesantren.	(1) Penelitian ini berhenti setelah deskripsi sedangkan riset akan melakukan <i>follow up</i> tentang kesejahteraan jangka panjang bagi pihak terlibat.
---	---------------------------------------	--	--	--	--	---	---	---

4	Achmat Mubarak	Pendidikan Entrepreneurship Dalam Meningkatkan Kemandirian Santri Pondok Pesantren Al-Hidayah Ii Sukorejo Pasuruan	Artikel penelitian dalam Jurnal Pendidikan Agama Islam Vol 4 Desember Tahun 2018	<ul style="list-style-type: none"> (1) Latar belakang pendidikan <i>entrepreneur</i> di Pesantren (2) Bentuk pendidikan <i>entrepreneur</i> di Pesantren (3) Dukungan pihak luar akan usaha pesantren 	Kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Teknik penggalan data menggunakan wawancara, observasi dan dokumentasi.	Konsep Kemandirian dan konsep Pendidikan Entrepreneur	<ul style="list-style-type: none"> (1) Latar belakang pendidikan wirausaha untuk penanaman jiwa pada santri (2) Bentuk aplikasi usaha santri melalui unit usaha (3) Banyak bantuan yang didapatkan untuk kepentingan penanaman karakter. 	(1) Penelitian terkait membahas tentang penanaman karakter wirausaha pada santri. Sedangkan riset membahas kesejahteraan keluarga pondok melalui unit usaha
---	----------------	--	--	--	---	---	---	---

Pemaparan analisis literatur tersebut belum sepenuhnya menggambarkan secara detail penjelasan sebuah penelitian. Oleh sebab itu, peneliti memberikan gambaran secara detail literatur di atas sebagai berikut:

Pertama, artikel penelitian yang ditulis oleh Reza Noormansyah Putra dkk sebagai kajian pemerhati kesejahteraan sosial di UPI Bandung pada tahun 2014, melakukan sebuah penelitian dengan judul Dampak Program Pemberdayaan Santri dalam Meningkatkan Kesejahteraan Melalui Kegiatan Agribisnis Di Pondok Pesantren Al-Ittifaq Bandung. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan studi kasus. Rumusan masalah pembahasannya terdiri dari tiga yaitu, Bentuk program pemberdayaan para santri melalui kegiatan agribisnis di Pesantren Al-Ittifaq; Gambaran mengenai partisipasi dalam kegiatan agribisnis di Pesantren Al-Itifaq; Hasil kegiatan agribisnis di Pesantren Al-Ittifaq dalam upaya kesejahteraan dalam kehidupan para santri setelah lulus; dan Faktor-faktor yang menjadi pendukung dan penghambat kegiatan agribisnis. Dari rumusan masalah tersebut, para peneliti menemukan hasil bahwasannya Terdapat 3 kegiatan agribisnis yang diikuti santri; Partisipasi santri berupa tenaga, pikiran dan kehadiran pelatihan; Hasil kegiatan berupa produk yang dipasarkan; serta penghambat kegiatan agribisnis ditemukan dengan analisis SWOT.

Kedua, Tesis yang ditulis seorang Mahasiswi Program Studi Interdisciplinary Islamic Studies ini menulis penelitian kualitatif dengan judul “Model Pembinaan Kemandirian Santri dan Masyarakat di Pondok Pesantren

ISC Aswaja Lintang Songo Pagargunung, Sitimulyo, Piyungan, Bantul”. Penelitian ini bermaksud untuk mengetahui bagaimana Model Pembinaan Kemandirian santri dan masyarakat sekitar serta Hasil dari proses pembinaan kemandirian tersebut bagi santri dan masyarakat sekitar. Temuan dari penelitian ini adalah 3 model kemandirian yang diterapkan dalam pembinaan kemandirian santri ataupun masyarakat dan Hasil pembinaannya bersifat baik dengan melihat indikator yang telah dirumuskan oleh peneliti.

Ketiga, Artikel penelitian dalam Jurnal Ekonomi Syariah Teori dan terapan Vol 3 Maret tahun 2016 yang ditulis oleh Danty Safira Dewi dkk dengan judul “Pemberdayaan Ekonomi Karyawan Pesantren Oleh Koperasi Al-Mawaddah (Studi Kasus Pesantren Putri Al-Mawaddah 1)” menghasilkan temuan bahwasannya wadah pengembangan jiwa *entrepreneur* santri di Pondok Pesantren Al Mawaddah Putri 1 sebagai lapangan kerja dan penambahan *income* bagi karyawan pesantren dan wadah penghimpunan dana untuk pembangunan pesantren. Hasil tersebut berdasarkan dari satu pertanyaan dalam rumusan masalah “Bagaimana peran Kiswah terhadap pemberdayaan ekonomi karyawan Pesantren?”.

Keempat, Achmat Mubarak menulis sebuah artikel penelitian dalam Jurnal Pendidikan Agama Islam Vol 4 Desember Tahun 2018 dengan judul “Pendidikan Entrepreneurship Dalam Meningkatkan Kemandirian Santri Pondok Pesantren Al-Hidayah Sukorejo Pasuruan”. literatur tersebut ditulis dengan tujuan untuk mengetahui bagaimana Latar belakang pendidikan

entrepreneur di Pesantren Al Hidayah, bentuk pendidikan *entrepreneur* di Pesantren Al Hidayah, serta dukungan pihak luar akan perkembangan unit usaha Pesantren. Adapun temuan dari rumusan tersebut adalah Latar belakang pendidikan wirausaha untuk penanaman jiwa pada santri, bentuk aplikasi usaha santri melalui unit usaha pelajar dan banyak bantuan yang didapatkan untuk kepentingan penanaman karakter dari berbagai pihak terutama pemerintahan.

Kelima, Chusnul Chotimah menulis penelitian dalam skripsinya yang berjudul “Pendidikan Kewirausahaan di Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan” merumuskan rumusan masalah untuk mengetahui bagaimana model pendidikan kewirausahaan di Pesantren Sidogiri dan strategi pengajaran kewirausahaan di pondok pesantren Sidogiri Pasuruan. Penelitian tersebut menyimpulkan bahwa nilai kewirausahaan yang diterapkan di Pesantren tersebut berbasis ibadah, sedangkan aplikasinya dalam kehidupan sehari-hari dilatih untuk mengelola lembaga ekonomi yang ada di pondok pesantren di bawah pantauan dan bimbingan kyai dan pengurus.

Terdapat banyak perbedaan antara lima literatur di atas dengan penelitian ini. *Pertama*, terkait metode penelitian. Rerata metode yang digunakan adalah kualitatif deskriptif dan studi kasus. Metode ini tidak menyarankan pada pemberdayaan atau tindak lanjut dari sebuah masalah penelitian. Penelitian terkini adalah penelitian pemberdayaan. *Kedua*, terkait obyek penelitian. Empat dari lima literatur di atas ditujukan kepada para santri. Hal tersebut menjadikan para peneliti membahas dalam ruang lingkup

pendidikan dan perkembangan karakter mandiri dalam berwirausaha pada jiwa santri. *Ketiga*, terkait tujuan penelitian. Lima literatur di atas hanya satu tulisan yang membahas tentang pemberdayaan ekonomi dan menyentuh aspek kesejahteraan. Penelitian ini sebagai refleksi dari keterlibatan para pengelola unit usaha atau sektor ekonomi yang diterapkan pondok dengan tujuan kesejahteraan. Tujuan yang lain adalah sebagai usaha penguatan kapasitas ataupun skill para aktor yang terlibat di dalam unit usaha. Penguatan akan penting untuk kemajuan Pesantren dan kesejahteraan pengelola unit usaha. *kelima*, terkait Teori Penelitian. Teori yang digunakan pada lima literatur di atas menggunakan teori pemberdayaan pesantren, konsep kemandirian, konsep kesejahteraan, konsep koperasi syariah, dan konsep wirausaha. Semua teori tersebut digunakan dalam penelitian terkini dengan tambahan konsep pengelolaan manajemen unit usaha. Tujuannya adalah untuk mengetahui kapasitas pengelola unit usaha dan dampak penguatan terhadap ekonomi mereka. *Keenam*, terkait lokasi penelitian. Lokasi penelitian terdahulu dilakukan di Pesantren yang terletak di berbagai kota besar yaitu 2 Pasuruan, 2 Bandung dan 1 terletak di Bantul. Lokasi penelitian terkini adalah Pondok Pesantren Darussalam Garut Jawa Barat. *Ketujuh*, terkait temuan penelitian. Pada lima literatur di atas telah dijelaskan secara rinci penemuan penelitian. Temuan pada penelitian terbaru adalah penguatan kapasitas pengelola unit usaha ditujukan untuk dua tujuan yaitu keterampilan berwirausaha dan pengembangan unit usaha.

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Pendekatan Penelitian

Penelitian dan pendampingan yang dilakukan pada kelompok perempuan di Pondok Pesantren Darussalam menggunakan pendekatan berbasis aset ABCD. Pendekatan *Asset Based Community Driven-Development* (ABCD) dipilih karena penelitian berjenis pemberdayaan yang berdasarkan aset atau potensi yang dimiliki oleh keluarga Pesantren Darussalam. Aset dan potensi yang dimiliki oleh keluarga pesantren adalah modal sosial yang diberikan terhadap mereka.

Pendekatan *Asset Based Community Driven-Development* (ABCD) diterapkan pada keluarga pesantren Darussalam melalui penyadaran akan pentingnya pengelolaan potensi yang dimiliki. Hal ini sesuai dengan definisi ABCD yakni teknik mengorganisir masyarakat untuk mengelola aset menuju perubahan yang lebih baik. ABCD sebagai sebuah bentuk pendekatan dalam pengembangan dan pemberdayaan aset, sehingga semuanya mengarah pada konteks pemahaman dan internalisasi aset, potensi, kekuatan dan pendayagunaan secara mandiri dan maksimal. Pemanfaatan aset dalam melakukan perubahan merupakan kunci dalam metode ini.⁴⁵

⁴⁵ Nadhir Salahuddin, dkk, *Panduan KKN ABCD UIN Sunan Ampel Surabaya*, (LP2M UIN Sunan Ampel Surabaya: Surabaya, tahun 2015), hal. 19.

Setiap pendekatan berbasis aset ini berkembang dari beberapa pengalaman, sektor, dan tujuan yang cukup berbeda-beda. Walau pada dasarnya semua mengandung pesan-pesan berbasis aset yang serupa.

Pendekatan ABCD selalu berkembang berdasarkan pengalaman-pengalaman yang menghasilkan refleksi pembelajaran dilapangan dengan sektor, dan tujuan yang cukup berbeda-beda. Walau pada dasarnya semua mengandung pesan-pesan berbasis aset yang serupa, setiap metodologi memiliki penekanan atau kontribusi khusus terhadap pendekatan berbasis aset secara keseluruhan.

Appreciative Inquiry (AI) adalah teknik sederhana yang digunakan dalam berbagai konteks yang kompleks untuk:

- a. Berkonsultasi dengan orang lain dan belajar dari pengalaman mereka, untuk
- b. Melibatkan seluruh kelompok atau organisasi untuk terlibat dalam perubahan, dan untuk
- c. Membangun visi masa depan di mana semua orang bisa berbagi dan saling membantu dalam mewujudkannya
- d. Mengajak dan melibatkan seluruh peserta dengan menggunakan teknik sederhana yang bisa mengeksplorasi pengalaman saat ini dan kesuksesan masa lalu
- e. Mendorong keterampilan menyimak dan komunikasi dan
- f. Memberdayakan individu dan menunjukkan rasa hormat terhadap pendapat masing-masing.

Untuk mencapai tujuan dari konsep di atas. Fasilitator berdiskusi dan bertukar pengalaman dengan kelompok perempuan melalui koordinator bagian tata usaha Pondok Pesantren Darussalam. Pada tahap awal peneliti menyampaikan tentang aset dan kemudian ditanggapi oleh berbagai pihak yang berwenang dalam mengelola unit usaha pesantren. Para koordinator kemudian membuat forum diskusi khusus untuk melakukan penguatan aset yang dapat dikembangkan untuk kesejahteraan dan kemajuan sektor ekonomi pesantren.

B. Prosedur Penelitian

Metode dan strategi *Appreciative Inquiry* dilakukan bersama kelompok perempuan melalui FGD dan wawancara terstruktur. Tahapan penguatan terdiri dari lima tahap yaitu *Discovery, Dream, Design, Define, dan Destiny*. *Pertama*, pada tahap *discovery* Fasilitator berdiskusi dengan Pimpinan Pesantren dan Koordinator unit usaha untuk mengetahui kesuksesan perkembangan ekonomi pengelola unit usaha dan Pesantren. *Kedua*, tahap *dream* dilakukan bersama pengurus unit usaha dan seluruh pengelola unit usaha pesantren melalui FGD membahas tentang harapan ekonomi Pesantren Darussalam. *Ketiga*, tahap *design* dilakukan peneliti bersama pengelola dan koordinator unit usaha membahas tentang rekomendasi program dari Pembimbing unit usaha. *Keempat*, tahap *define* dilakukan bersama menyepakati program pengembangan ekonomi pesantren. Program yang diputuskan adalah penguatan kapasitas. *Kelima*, tahap *destiny* dilakukan bersama untuk mengetahui dampak dan evaluasi penguatan kapasitas. Lima tahapan

penguatan tersebut menggunakan prosedur penelitian yang umumnya dipakai dalam pendekatan ABCD.

Adapun penjelasan rinci tahapan penelitian yang dilakukan oleh fasilitator bersama keluarga pesantren adalah sebagai berikut:

1. *Discover* (mengungkap)

Peneliti melakukan proses menemukenali kesuksesan pengelola unit usaha dalam mengelola ekonomi pesantren. Upaya yang dilakukan peneliti melalui percakapan atau wawancara. Wawancara dilakukan untuk menemukan masalah atau tanggapan personal (tentang anggota ataupun lembaga) tentang apa yang didapatkan dan mampu diberikan untuk unit usaha Pondok Pesantren Darussalam.

Pada tahap *discovery*, peneliti bersama Koordinator unit usaha pondok mulai memindahkan tanggung jawab untuk penguatan kepada para perempuan yang terlibat dalam mobilisasi ekonomi pesantren. Proses tersebut pun diupayakan sebagai langkah untuk membangun rasa bangga memiliki unit usaha bersama. Proses menemukan kesuksesan masa lalu dan dengan rendah hati tetapi jujur mengakui setiap kontribusi unik atau sejarah kesuksesan/kemampuan bertahan.

Pada tahap penggalian aset masa lampau, fasilitator mengembangkan serangkaian pertanyaan yang inklusif tepat mendorong para Pengelola unit usaha untuk mampu menceritakan pengalaman sukses serta peran mereka

dalam kesuksesan unit usaha pesantren. Pertanyaan yang dikembangkan merupakan pertanyaan pokok penelitian. Peneliti mengembangkannya menggunakan diksi yang apresiatif dengan tujuan memotivasi para perempuan di Pesantren Darussalam.

Dalam berbagai pertemuan bersama Pengelola unit usaha atau kelompok perempuan, peneliti selipkan sebuah pernyataan apresiatif tentang perkembangan unit usaha pesantren dan kontribusinya terhadap kesejahteraan hidup mereka.

2. *Dream* (Impian)

Peneliti dan koordinator unit usaha mengupayakan setiap proses penguatan dilaksanakan dengan cara kreatif dan kolektif. Hal ini dimaksudkan agar tujuan yang dicapai pasca penguatan adalah miliki bersama.

Harapan bermunculan pada saat pertemuan rutin anggota kelompok perempuan. Mulai dari kontribusi terhadap pengembangan usaha ataupun kemajuan ekonomi secara materil bagi kehidupan ekonomi pesantren dan pengelola unit usaha. Secara umum harapan Pesantren Darussalam dan Pengelola unit usaha adalah kemandirian dan kesejahteraan ekonomi pesantren.

3. *Design* (Merancang)

Proses merancang rencana untuk penguatan unit usaha ini didiskusikan bersama koordinator dan pengurus unit usaha. Rencana ini diharapkan seluruh anggota perempuan dari Pengelola unit usaha terlibat dalam proses belajar

tentang kekuatan atau aset yang dimiliki. Agar bisa mencapai harapan tersebut, kami merancang cara yang konstruktif, inklusif, dan kolaboratif.

Sebagaimana yang telah dipaparkan pada tahap penentuan di atas, penguatan terdiri dari pelatihan soft skill semua pihak yang berkaitan dengan unit usaha. Untuk mencapai aspirasi dan tujuan penguatan seperti yang sudah ditetapkan, peneliti bersama koordinator merancang program berdasarkan apa yang dibutuhkan pesantren. Diantaranya: skill khusus para perempuan, skill pengelolaan keuangan secara umum oleh pengurus dan strategi saving untuk keajahteraan keluarga.

Rancangan program tersebut diharapkan bisa bermanfaat secara berkelanjutan.

4. *Define* (Menentukan)

Peneliti mendapatkan berbagai harapan dan cerita sukses masa lampau pada tahap awal *discovery*. Pada tahap ini, peneliti berdiskusi dengan koordinator dan pengurus unit usaha. Kemudian berkonsultasi dengan Pimpinan Pesantren Darussalam tentang topik positif untuk dibahas pada pertemuan diskusi bersama Pengelola unit usaha. Konsultasi dilakukan mengingat keputusan Pesantren tergantung pada keridhoan Kyai.

KH Asep Sholahuddin Mu'thy sebagai pimpinan menyetujui penguatan unit usaha untuk pemberdayaan ekonomi pesantren. Keputusan ini disimpulkan sebagai ungkapan global. Maka pada pertemuan khusus bersama kelompok perempuan, peneliti bersama koordinator memimpin diskusi untuk membahas

tema penguatan yang lebih spesifik. Koordinator memimpin jalannya diskusi tentang perkembangan unit usaha dan tujuan. Kesimpulan dari tahapan ini adalah penguatan skill perempuan dalam pengelolaan ekonomi secara umum. Baik yang berhubungan langsung dengan unit usaha maupun kesejahteraan ekonomi pesantren.

Serangkaian program dilakukan bersama Pengelola unit usaha pesantren untuk pengembangan unit usaha. Program inspiratif yang mendukung proses belajar terus menerus dan inovasi tentang “apa yang akan terjadi?” Hal ini dilakukan bersama dengan melibatkan alumni yang sudah ahli dalam hal pengelolaan aset terutama bisnis. Para pemateri diputuskan bersama koordinator dan kemudian disetujui oleh Pimpinan Pesantren . hal ini mengingat saran dan masukan seorang pemimpin lembaga sangat berperan penting dan berjangka panjang.

5. *Destiny*

Setelah program penguatan kapasitas pengelola unit usaha pesantren dilakukan, peneliti menganggap perlu melakukan refleksi dan evaluasi bersama pihak yang berhubungan dengan unit usaha pesantren. Evaluasi dilakukan bersama pengurus dan koordinator unit usaha melalui FGD.

C. Subjek dan Wilayah Pendampingan

Subyek pendampingan adalah seluruh pengelola unit usaha yang berpartisipasi mengembangkan unit usaha baik merupakan suplier, pengurus maupun koordinator unit usaha Pesantren Darussalam. Berikut daftar jumlah dan identitas subjek penelitian:

Tabel 3.01

Daftar Subjek Penelitian Unit Usaha Pesantren Darussalam

NO	Jabatan	Nama
1	Pimpinan Pesantren	KH. Asep Sholahuddin Mu'tie BA
2	Koordinator Unit Usaha	Ust. H Asep Deni Fitriansyah, M. Phil Ust H Asep Sopian, S.Pd.I Usth Lilis Jamilah, S.Pd.I Usth Siti Rahmaniah
3	Pengurus Unit Usaha	Ibu Nurkamilah Ibu Sintia Ibu Rosa Ibu Yulia Sri Ibu Lena Aulia
4	Suplier	42 Perempuan ⁴⁶

Sumber: Hasil penelitian di Unit usaha Pesantren

⁴⁶ Data suplier unit usaha Pesantren Darussalam terlampir pada lampiran

Wilayah pendampingan terletak di Pondok Pesantren Darussalam Sindangsari Kersamanah Garut Jawa Barat.

D. Jenis dan Sumber Data

Jenis dan sumber data pada penelitian ini berupa data primer dan sekunder. Sumber data primer didapatkan dari obyek penelitian yaitu kyai, pengelola unit usaha dan masyarakat yang ikut terlibat pada unit usaha Pesantren Darussalam. Adapun data sekunder didapatkan melalui dokumen pesantren yang disusun oleh tim sekretaris pondok. Data sekunder digunakan untuk mendukung kelengkapan data penelitian pada Bab IV.

Sumber data yang diperoleh secara triangulasi dari pimpinan pesantren atau kyai, guru-guru atau Pengelola unit usaha dan pengurus unit usaha serta sumber lain yang diperlukan, kemudian direduksi untuk kebutuhan data penelitian.

E. Teknik Penggalan Data

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan teknik PRA (*Participatory Rural Appraisal*). Teknik ini dipilih untuk tujuan penelitian yang berjenis penelitian lapangan dan bersifat pemberdayaan.

PRA memiliki arti yakni penilaian, pengkajian atau penelitian keadaan pedesaan secara partisipatif. PRA juga dapat didefinisikan sebagai sekumpulan teknik dan alat yang mendorong masyarakat pedesaan untuk turut serta

meningkatkan kemampuan dalam menganalisa keadaan mereka terhadap kehidupan dan kondisinya, agar mereka dapat membuat rencana dan tindakan sendiri.⁴⁷

PRA (*Participatory Rural Apraisal*) sebagai metode yang berusaha untuk memungkinkan orang luar belajar melalui suatu sharing informasi untuk meningkatkan analisis dan pengetahuan masyarakat. Tujuannya adalah guna memungkinkan masyarakat untuk mempresentasikan, membagi dan menganalisis serta memperbanyak pengetahuan mereka sebagai awal suatu proses.⁴⁸

Untuk memperoleh data yang sesuai dengan fakta di lapangan, maka peneliti akan melakukan upaya penggalian data bersama masyarakat. Adapun teknik penggalian data saat di lapangan adalah sebagai berikut:

1. Wawancara Apresiatif

Wawancara dilakukan oleh peneliti sebagai salah satu teknik penggalian data. Selain untuk mendapatkan data yang relevan, wawancara apresiatif ini juga bertujuan untuk menciptakan suasana yang kondusif untuk menerapkan pendekatan ABCD.⁴⁹

Untuk mempermudah proses pendampingan, Pewawancara menggunakan pertanyaan-pertanyaan yang sudah dirumuskan terlebih dahulu pada saat

⁴⁷ Perhimpunan SUSDEC Surakarta, *Belajar dan Bekerja Bersama Masyarakat: Panduan Bagi Fasilitator Perubahan Sosial*, (Solo : LPTP, 2006), hal. 15.

⁴⁸ Robert Chambers, *PRA Participatory Rural Appraisal: Memahami Desa Secara Partisipatif*, (Y. Sukoco, Penerjemah), hal. 68

⁴⁹ Nadhir Salahuddin, dkk, *Panduan KKN ABCD UIN Sunan Ampel Surabaya* (LPPM IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2015), hal.50

perencanaan penelitian kepada subjek penelitian yaitu kelompok perempuan yang aktif sebagai pengelola dalam unit usaha Pondok Pesantren Darussalam.

Adapun draft pertanyaan wawancara yang dilakukan peneliti untuk mendapatkan kebutuhan data yang berhubungan dengan unit usaha Pesantren Darussalam adalah sebagai berikut:

Tabel 3.03
Draft Pertanyaan Penelitian

NO	Kebutuhan Data	Pertanyaan
1	Pemanfaatan kapasitas pengelola unit usaha dalam pengelolaan aset ekonomi pesantren.	<ul style="list-style-type: none"> a. Apa tujuan dibangun unit usaha Pesantren? b. Apa tujuan partisipasi pengelola pada unit usaha? c. Bagaimana cara mereka berpartisipasi? d. Adakah nilai yang diterapkan pada unit usaha? e. Bagaimana jika ada salah satu partisipan usaha tidak menerapkannya? f. Adakah kendala yang dihadapi pesantren terhadap partisipasi mereka? g. Adakah kendala yang dialami Pengelola unit usaha saat berpartisipasi? h. Bagaimana cara mengatasi kendala dari para Pengelola unit usaha? i. Adakah wadah pengembangan usaha dan ekonomi pengelola? j. Adakah kritikan pada sistem unit usaha pesantren dari partrisipan?
2	Upaya penguatan kapasitas pengelola unit usaha untuk peningkatan ekonomi Pondok Pesantren Darussalam.	<ul style="list-style-type: none"> a. Berapa persen keuntungan berjualan pada unit usaha? b. Apakahh keuntungan tersebut memenuhi kebutuhan keluarga pengelola untuk makan? c. Apakah keuntungan tersebut memenuhi kebutuhan keluarga pengelola untuk pendidikan anak? d. Apakah keuntungan tersebut memenuhi kebutuhan tinggal keluarga pengelola?

		<ul style="list-style-type: none"> e. Apa saja jaminan yang didapatkan Pengelola dari pesantren? f. Adakah upaya lain selain berpartisipasi pada unit usaha pondok? g. Apakah ada kritik pada unit usaha pesantren terutama untuk kesejahteraan kehidupan pengelola? h. Apa harapan pengelola pada pesantren?
3	Dampak program penguatan kapasitas pengelola unit usaha untuk ekonomi mereka dan pesantren?	<ul style="list-style-type: none"> a. Adakah variasi/inovasi yang dilakukan pengelola untuk berjualan di unit usaha? b. Pernahkah pengelola memikirkan untuk keluar dari pesantren? c. Apabila suatu saat harus keluar, siapkah pengelola menghadapinya? d. Mungkinkah pengelola unit usaha meninggalkan pondok? kenapa? e. Apakah penguatan kapasitas perlu dilakukan sebagai langkah preventif? f. Bagaimana saran penguatan yang bisa dilakukan? g. Pentingkah upaya penguatan kapasitas? Kenapa?

Sumber: tabel disusun untuk mempermudah proses penelitian

2. Observasi

Peneliti menggunakan teknik observasi untuk mengetahui lebih dalam peristiwa yang berkaitan dengan pengembangan ekonomi pesantren dan unit usaha Pondok Pesantren Darussalam. Observasi dalam penelitian ini dilakukan untuk mengetahui proses berlangsungnya keterlibatan Pengelola unit usaha pada unit pesantren dan keterkaitannya dengan sektor ekonomi Pesantren. Proses observasi pada penelitian dan pendampingan ini dilakukan oleh peneliti bersama beberapa pengurus yang mengelola unit usaha Pondok Pesantren Darussalam.

Observasi adalah proses pengamatan yang disertai dengan pemusatan perhatian terhadap suatu obyek dan gejala-gejala yang perlu diamati. Observasi sebagai alat pengumpulan data dapat dilakukan secara spontan, dapat pula dengan daftar isian yang telah disiapkan. Adapun ciri-ciri observasi adalah sebagai berikut:

- 1) Peneliti harus banyak memainkan peran selayaknya yang dilakukan oleh subyek penelitian pada situasi yang sama atau berbeda;
- 2) Pada saat tercipta hubungan baik antara peneliti dan subyek, peneliti bisa berperan serta dalam kegiatan-kegiatan subyek itu. Kemudian peneliti bisa menarik diri lagi dari peran sertanya sehingga ia tidak kehilangan tujuan utamanya.

Sedangkan langkah-langkah observasi Rummel telah merumuskan petunjuk-petunjuk penting bagi mereka yang menggunakan metode observasi untuk mengumpulkan fakta-fakta seperti berikut:

- 1) Peroleh dahulu pengetahuan apa yang akan diobservasi. Penyelidik dapat mengobservasi dan mengingat-ingat lebih banyak sifat-sifat khusus dari sesuatu jika dia telah mempunyai pengetahuan lebih dahulu tentang apa yang akan diobservasi dan jenis fenomena-fenomena apa yang perlu dicatat. Sebab itu ketahui dan tentukan lebih dahulu apa-apa yang perlu diobservasi;
- 2) Selidiki tujuan-tujuan yang umum maupun khusus dari masalah-masalah *research* untuk menentukan apa yang harus diobservasi.

Perumusan masalah dan aspek-aspek khusus dari penyelidikan akan menentukan apa yang harus diobservasi. Selidiki secara mendalam dan gunakan penyelidikan-peyelidikan yang terdahulu yang mempunyai hubungan dengan problematika *research* yang akan dilakukan untuk memperoleh petunjuk-petunjuk tentang apa yang diobservasi dan dicatat;

- 3) Buatlah suatu cara untuk mencatat hasil-hasil observasi. Hal ini penting sekali untuk menetapkan lebih dahulu simbol-simbol statistik atau rumusan-rumusan deskriptif yang akan digunakan untuk mencatat hasil-hasil observasi;
- 4) Adakan dan batasi dengan tegas macam-macam tingkat kategori yang akan digunakan, kecuali mencatat jumlah frekuensi dari suatu jenis tingkah laku, kerap kali perlu sekali penyelidik mengetahui besar kecilnya jenis tingkah laku yang muncul;
- 5) Adakan observasi secermat-cermatnya;
- 6) Catatlah tiap-tiap gejala secara terpisah;
- 7) Ketahuilah baik-baik alat-alat pencatatan dan data caranya mencatat sebelum melakukan observasi.

3. Dokumentasi

Dokumentasi dilakukan peneliti sebagai teknik penelitian. Hal ini bertujuan sebagai pendukung data pendampingan. Dokumentasi ini

dilakukan baik bersifat individu seperti foto dan video juga bersifat lembaga seperti data administrasi keuangan unit usaha Pondok Pesantren Darussalam.

Dokumen secara umum terbagi atau dikelompokkan menjadi dua macam, yaitu dokumen pribadi (*personal document*) dan dokumen resmi (*official document*). Kedua dokumen ini berbeda bentuk dan sifatnya, meskipun pada umumnya saling mengisi atau saling melengkapi.

- 1) Dokumen Pribadi, yaitu dokumen yang tidak selalu berbentuk tulisan, melainkan dapat juga berupa foto-foto atau rekaman lain, yang dalam konteks ini bersifat milik atau melekat pada pribadi. Dokumen pribadi memuat catatan yang dibuat sendiri oleh obyek yang bersangkutan. Isinya dapat berupa ungkapan perasaan, keyakinan-keyakinan, tindakan, dan pengalaman-pengalamannya;
- 2) Dokumen Resmi, dokumen resmi berbeda dengan dokumen pribadi, meskipun dilihat dari keperluan penelitian sifatnya dapat saling mengisi, melengkapi, atau bahkan mungkin bertolak belakang. Dokumen resmi adalah dokumen instansi. Dokumen resmi ini ada yang berupa dokumen internal kelembagaan, seperti sistem dan mekanisme kerja, jumlah personal, potensi material lembaga, dan lain sebagainya. Selain itu juga bisa berupa dokumen eksternal kelembagaan, yaitu dokumen-dokumen komunikasi dengan pihak luar.

4. FGD (*Focus Group Discussion*)

Dalam melakukan pengumpulan data dan sumber data maka peneliti bersama dengan masyarakat melakukan sebuah diskusi bersama untuk memperoleh data yang valid, sekaligus sebagai proses inkulturasi dan pengorganisasian. Dalam FGD yang akan dilakukan, partisipan atau informan tidak sebatas berdiskusi dalam posisi duduk, melainkan bisa berdiskusi dalam dinamika tertentu dengan menggunakan alat kerja tertentu.

F. Teknik Validasi Data

Dalam prinsip metodologi PRA untuk mengcross check data yang diperoleh dapat melalui triangulasi. Triangulasi adalah suatu sistem crosscheck dalam pelaksanaan teknik PRA agar memperoleh informasi yang akurat.

1. Triangulasi Keragaman Sumber Informasi

Triangulasi ini didapatkan ketika proses sembari berlangsung antara peneliti dan stakeholder untuk saling memberikan informasi, termasuk kejadian-kejadian yang secara langsung di lapangan yang terjadi sebagai suatu informasi terkait keberagaman sumber data.

G. Teknik Analisis Data

Untuk mengolah dan menganalisis data yang didapatkan dari masyarakat, peneliti menggunakan beberapa teknik analisis data. Adapun yang akan dilakukan adalah:

1. FGD (*Focus Group Discussion*)

Dalam melakukan pengumpulan data dan sumber data maka peneliti bersama dengan masyarakat melakukan sebuah diskusi bersama untuk memperoleh data yang valid, sekaligus sebagai proses inkulturasi dan pengorganisir. Dalam FGD yang akan dilakukan, partisipan atau informan tidak sebatas berdiskusi dalam posisi duduk, melainkan bisa berdiskusi dalam dinamika tertentu dengan menggunakan alat kerja tertentu.

2. Sirkulasi keuangan (*Leaky Bucket*)

Leaky bucket merupakan kerangka kerja yang berguna dalam mengenali berbagai aset komunitas atau warga tetapi dalam mengenal aset peluang ekonomi akan sangat lebih mudah untuk menggerakkan masyarakat. Dengan menggunakan alat ini, peneliti akan memvisualisasikan apa saja aset ekonomi yang dimiliki oleh warga dengan menggunakan alur kas, barang atau pun jasa yang masuk dari sisi atas dan keluar dari sisi bawah sebagai potensi yang dimiliki masyarakat kampung Sindangsari.

3. Skala Prioritas (*low hanging fruit*)

Skala prioritas merupakan salah satu cara atau tindakan yang mudah diambil untuk menentukan manakah salah satu mimpi mimpi masyarakat yang bisa direalisasikan oleh masyarakat itu sendiri.

4. Penelusuran sejarah aset

Penelusuran sejarah atau *timeline* adalah teknik penelusuran alur sejarah suatu masyarakat dengan menggali kejadian penting yang pernah dialami pada alur waktu tertentu. Hal ini dapat menelusuri sejarah keberadaan sumber air yang digunakan oleh masyarakat sehingga dapat diketahui perkembangannya dari masa ke masa.

Untuk memperoleh data yang sesuai dengan kebutuhan penelitian dan agar penelitian ini sesuai dengan prosedur seharusnya, maka peneliti menyusun tabulasi teknik penelitian secara ringkas dengan keterangan sebagai berikut:

S: Sumber

I: Informan

O: Observasi

W: Wawancara

D: Dokumentasi

FGD: *Focus Group Discussion*

	Sholahudin Mu'thie B A																			
7	Wawancara dengan pengurus <i>cafeteria</i> Usth Ulfiatunnajah																			
8	FGD melakukan <i>discovery</i> bersama guru Darussalam																			
9	Wawancara dengan pengurus kantin pelajar Usth Laras Lestari																			
10	Wawancara dengan pengurus bazar ahad Ibu Siti Nur Aisyah																			
11	Wawancara dengan ketua badan wakaf Ust Asep Sopyan, S.Pd.I																			
12	Wawancara dengan pengurus <i>laundry</i> ibu Lena Aulia																			
13	Wawancara dengan asisten koordinator pengelola unit usaha Ibu Siti Rahmaniah																			



14	Penulisan laporan																										
15	Revisi dan bimbingan																										
16	Proses aksi penguatan																										
17	Menyusun program penguatan bersama pengurus unit usaha pesantren																										
18	Menyusun silabus pelatihan menjahit bersama usth Risma Jamilah (pemateri)																										
19	Pelatihan menjahit pertemuan 1																										
20	Pelatihan menjahit pertemuan 2																										
21	Pelatihan menjahit pertemuan 3																										
22	Pengarahan tentang administrasi keuangan unit usaha pesantren oleh staf administrasi.																										
23	Sharing tentang cara mengetahui																										

